

de la Commission royale d'enquête pour l'amélioration des demeures des pauvres, amena la question de préséance devant le ministère. M. Gladstone la considéra sous tous ses aspects et avec le plein consentement de lord Salisbury, recommanda finalement à la Reine de placer le nom du cardinal immédiatement après celui du Prince de Galles, ce qui fut fait; de sorte que Mgr Manning a la préséance même sur le premier ministre dans les réceptions officielles de la Cour.

Tout cela prouve le chemin parcouru depuis un demi siècle et les grands progrès accomplis par le Catholicisme sur la terre anglaise.

Le docteur Pusey n'eut pas la bonne fortune de suivre ses amis jusqu'au bout. Après s'être mis, en 1833, à la tête du mouvement, il les abandonna tous aux portes de Rome, cherchant un compromis impossible entre la vérité et l'erreur. Il essaya de former un tiers parti qui ne fut ni l'anglicanisme, ni le catholicisme, qui répudiât à peu près tout de l'église établie, excepté le nom, qui adoptât à peu près tout de l'église romaine, hormis l'autorité infaillible sans laquelle elle ne serait rien.

Il voulait devenir catholique tout en restant protestant, et c'est ce compromis qui a engendré le ritualisme. Un certain nombre de membres de l'église anglicane, reconnaissant que les rites de l'église romaine sont évidemment d'origine apostolique, crurent qu'il suffisait de reprendre les formes extérieures du Catholicisme pour avoir le droit de se dire catholiques. On vit donc, au grand scandale des vieux protestants, réapparaître dans les églises ritualistes, les vêtements liturgiques, les cierges, l'encens, l'autel et jusqu'au confessionnal. Ce fut le signal d'une tempête. Les protestations éclatèrent, les évêques anglicans essayèrent, mais en vain, de ramener leur clergé à l'observation pure et simple du rituel d'Elizabeth. Anathématisés par leurs supérieurs ecclésiastiques, abandonnés par une partie de leurs ouailles, repoussés par l'église catholique, les ritualistes se trouvèrent bientôt dans une situation fort précaire. Alors, plusieurs se décidèrent à franchir la dernière étape qui les séparait de Rome, et les autres, moins logiques, gardèrent la position prise. Lors du Concile du Vatican, plusieurs de ces derniers demandèrent à Pie IX d'être admis dans cette assemblée de princes, et la réponse fut une invitation à faire le dernier pas et à entrer franchement dans l'église catholique.

En 1869, le Dr Pusey alla passer quelques jours à l'évêché d'Orléans. Après son départ, quelqu'un demandant à Mgr Dupanloup ce qu'il pensait de ce personnage, le prélat mettant le doigt sur son front, se contenta de répondre ; *intricatus, implicatus*.